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我回去家裡以後，對於那一天在反核四56所看到的景象，心裡面感觸很深，

對於反核四56所要傳遞的這種溫柔的堅定，非常的感動，所以我那天把我自己的

心情給紀錄了下來，我相信各位在過去這段時間當中，不管是從報紙，還是從電

子媒體，都看到了有一群年輕人，他們在3月18號晚上的時候，翻過了國會的圍

牆，衝入了國會的殿堂，一直占領到今天這個活動還持續著。 

 

我可以跟大家說明的是，這群年輕人在我的心裡面，他們並不是自己在占領

國會殿堂，他們是為臺灣的人民在占領國會殿堂，為什麼我會這樣子說呢？在過

去9個月的期間當中，在臺灣有很多老師，有很多公民團體，對於我們的政府跟

對岸所簽訂的兩岸服貿協議，在這個過程當中，對於政府沒有先告知人民，沒有

進行足夠的產業的徵詢，沒有完成必要的衝擊影響評估，甚至在沒有告知國會的

情況之下，簽了這個黑箱服貿出來了以後，我們花了很多的時間去研究它，我們

也花了很多的時間告訴大家，兩岸服貿協議對於我們自己未來的生活以及年輕人

的工作，所可能會造成的衝擊以及影響。 

 

去年夏天事實上馬政府本來是希望利用立法院的臨時會，就草草的、很快的

把那個服貿協議給包裹表決通過，那但是因為這一群老師、這一群公民團體他們

的努力，讓立法院做出了服貿協議必須要逐條逐項審查表決，以及必須要針對各

個產業，召開16場公聽會，去聽取產業意見，這樣的決定，在去年夏天的時候，

也有一群大學生以及研究生他們組成了一個團體，這個團體就是各位最近常常在

報章媒體上面可以看到的黑色島國青年陣線，黑色島國青年陣線他們對於服貿的

關心，是從頭開始的，我還記得第一次遇到魏揚，遇到黃郁芬的時候，是在一個

會議室裡，他們兩位給我的第一印象是，老實說，他們不像搞運動的學生，魏揚

帶一個黑框眼鏡，比較像念書人，黃郁芬也帶一個黑框眼鏡也像專心在念書的小

孩，接下來他們很認真的辦了工作坊，找了老師，找了律師，跟大家一起討論、

一起研究這個服貿協議對於年輕人未來的就業，對於臺灣的民主自由，甚至國家

安全，所可能會造成的衝擊以及影響。 

 

接下來在7月30號的時候，立法院有史以來進行了一個最有效率的決定，那

個最有效率的決定是，國民黨籍的立法委員張慶忠先生，他決定要在三天之內召

開八場公聽會，早、中、晚，一天三場，在三天之內要把八場公聽會辦完，為了

阻止這樣子一個比小學生做作業還要草率的程序，黑色島國青年的朋友，他們在

7月30號的那一天翻進了立法院的圍牆，把這個三八公聽會給阻擋下來了，那一



天，我跟他們在一起，一起在立法院的門口抗議這個三八公聽會的舉行，接下來

在16場針對各個不同產業的公聽會當中，黑色島國青年陣線的學生，他們利用公

聽會的參與，以及在校園裡面說明服貿協議對於年輕人未來就業所可能會產生的

衝擊以及影響，不斷的在進行服貿協議監督的工作，這個工作一直持續到폲3月

10號，最後一場公聽會辦完的時候，接下來要進入重頭戲。 

 

也就是立法院對於服貿協議的審查，當我們說「審查」這兩個字，指的是在

委員會當中，針對在公聽會裡面所聽取的意見，所收集的問題，所提出來的質疑，

以及官方所提出來的報告，交由立法委員在委員會，實質審議討論的過程當中來

反省、來處理，這個服貿協議是不是有修正的必要，結果沒有想到，在3月17號

的時候，國民黨籍內政委員會的召委，還是張慶忠先生，他在一片混亂的時候，

他宣布開會，宣布散會，宣布服貿協議已經視為完成審查，在這30秒的時間當中，

我們可以確定的是，服貿協議沒有經過任何的討論，沒有經過任何的審議，只因

為一個人他覺得可以適用《立法院職權行使法》針對行政命令審查的規定，3個

月沒有審查完成視為完成審查，他就片面的宣布，服貿協議已經完成審查了。 

 

面對這樣子的狀況，我還記得非常的清楚，3月17號的晚上，在臺灣所有的

媒體，所有的媒體，大家似乎都接受了這個既定的狀態，所謂既定的狀態指的是

說，我們的行政院院長江宜樺他出來，對於張慶忠先生這樣子審查的結果，表示

欣慰，同時表示感謝，在另外一方面，很多在這過去9個月，對服貿協議的研究，

對服貿協議意見的收集，耗費了非常多精神、時間的學生、老師、律師以及許多

NGO的朋友們，大家是既錯愕又憤怒，完全沒有經過任何討論的情況下，怎麼

可以把服貿協議視為已經完成審查。 

 

對於我們來講，3月17號的那一天，臺灣，(咳嗽)，臺灣的民主已經被逼到

懸崖旁邊了，我們退無可退，看到在輿論上面，在媒體上面出現的現象，彷彿整

個臺灣社會都已經接受了服貿已經視為完成審查了，我們接下來剩下的問題只剩

下，他什麼時候到院會報告，這整個國會審查的程序就結束了，所以在3月17號

那天晚上，我們在立法院門口開完了記者會，抗議這樣子一個違法、違憲的國會

審議機制之後，幾個學生跟我還有蔡培慧老師，我們在立法院附近的一家茶店坐

下來，我們在思考接下來該怎麼辦，接下來該怎麼辦，要透過什麼樣的方式才有

可能阻止影響我們大家的未來這麼重大，在整個審議的過程當中，徹底的掏空了

臺灣過去這二三十年，建立民主憲政的努力，這樣子的核心價值，我們要怎麼把

他擋下來。 



 

因此在那天晚上，我們做了決定，既然國會沒有做他們應該要做的事情，既

然臺灣的民主已經被透過這麼粗暴的方式給摧殘了，我們退無可退，別無選擇，

我們決定用占領立法院的方式，來告訴這些國會議員，整個代議政治，整個立法

院審議的表現，你們背棄了臺灣的民主，你們犧牲了臺灣的核心價值，接下來發

生的事情，我相信各位都已經在媒體上面看到了。 

 

我要跟各位說明的是說，現在朝野黨團以及絕大多數臺灣的人民都認為張慶

忠那一天所召開的會議是沒有效的，立法院議事錄的初稿記載著當天現場一片混

亂， 

當我們的馬總統或是江宜樺院長在指責這一群年輕人破壞法治、踐踏民主的

時候，我們想要說的、我們想要問的是馬總統、江院長，你們可曾摸著自己的心，

告訴大家到底是誰在踐踏法治，到底是誰在傷害民主，如果沒有這群年輕人這

樣…… 

 

(影片結束) 

 


